

Escala Crítica /Columna diaria

*Presentan académicos extenso documento “para el desarrollo” *Seis temáticas y lo fundamental: combate a la desigualdad

*Documenta ASF desvíos millonarios en Sedesol y Sedatu

Víctor M. Sámano Labastida

CON FRECUENCIA escuchamos historias que nos remiten a la “descomposición del tejido social” y la pérdida de valores. Si escuchamos los discursos de los aspirantes a algún cargo de elección, desde la Presidencia de la República hasta una regiduría, todos no sólo parecen comprometidos con cambiar para mejorar sino que también aseguran saber cómo hacerlo. Por lo menos para los pretendientes a despachar en Los Pinos un grupo de investigadores de la UNAM elaboró una serie de propuestas.

De lo que se trata, señalan, es que los programas de gobierno estén fundamentados en el análisis y no en las ocurrencias. El documento “Propuestas estratégicas para el desarrollo 2019-2024”, fue presentado en la Ciudad de México, en un acto encabezado por el rector Enrique Graue Wiechers. Ahí dijo: “queremos incidir en la construcción de políticas públicas para avanzar en el siguiente sexenio hacia un México inclusivo, sostenible y con mayor justicia social”. Hemos escuchado reiteradamente que “ahora sí”, “es la última oportunidad”, hasta colocarnos realmente en el límite.

TANQUE PENSANTE

DURANTE mucho tiempo, la UNAM fue la reserva intelectual del país y un referente obligado para las políticas de gobierno. Hasta que quienes llegaron al poder decidieron dar un giro radical a los objetivos de la administración pública. Chocaron las visiones del Mercado y del Estado.

Más de 30 académicos del Programa Universitario de Estudios de Desarrollo pretenden incidir en los planes de los futuros gobernantes. No es una propuesta neutra: está destinada a recomendar mecanismos para superar los rezagos sociales, educativos, de salud, económicos y ambientales. Integra seis temáticas: Distribución del ingreso; Pobreza y derechos humanos; Crecimiento inclusivo y sostenido; Desarrollo territorial y sustentabilidad; Política y geopolítica y Factores institucionales.

Dijo el rector de la UNAM que habrá otros informes sobre seguridad; ciencia, tecnología e innovación; educación, derechos sociales, seguridad alimentaria, entre otros.

Rolando Cordera, uno de los coordinadores —el otro es Enrique Provencio—, advirtió que al mantener y agudizarse la desigualdad social el resultado será el progresivo deterioro del tejido social. Las manifestaciones específicas serán una mayor violencia, pérdida de solidaridad, rechazo a la ley y a las instituciones. Un deterioro más grave de la convivencia.

Los autores reconocen que sus formulaciones se mantienen en un plano estratégico, con unas cuantas propuestas que “no siempre detallan cuestiones operativas, instrumentales o de ejecución”. Sí perfilan soluciones factibles. Son 283 páginas.

Las mejores propuestas se quedan en buenas intenciones si no son escuchadas y atendidas. Quien no escucha en las campañas opiniones diversas, será una tapia cuando esté en el poder.

Con frecuencia nos preguntamos: para qué tenemos una serie de universidades públicas si no son capaces de generar propuestas para una vida digna de las mayorías. Si no trabajan para la comunidad.

OTRO ESCÁNDALO

¿MIENTE la Auditoría Superior de la Federación, o lo hace Rosario Robles Berlanga? ¿Son sólo “observaciones” o una mala interpretación de cifras? Habrá que aclararlo. Pero el señalamiento de que el órgano revisor detectó un quebranto por 3 mil 855 millones de pesos en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), dependencia que sustituyó a la Secretaría de la Reforma Agraria, no es poca cosa.

Del desglose de una serie de auditorías de la ASF, difundidas por el diario Reforma, se deriva que durante su encargo en la Sedatu —agosto de 2015 a la fecha - y la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) -diciembre de 2012, agosto 2015-, la maestra Robles Berlanga estaría involucrada en un manejo irregular, por decir lo menos, de 2 mil 130 millones de pesos.

En respuesta a la difusión de las auditorías, Robles publicó en su cuenta de Twitter: “Falso! ¿Con qué intención? ¿Quién está detrás de lo publicado hoy en @Reforma? No hay una sola línea o señalamiento de la ASF que diga que yo Rosario Robles haya realizado un desvío de recursos”.

En febrero de 2015, la misma ASF concluyó que a través de convenios con las universidades autónomas del Estado de México y de Morelos (UAEM y Uaemor, respectivamente), la Sedesol encabezada por Robles “encubrió un fraude masivo en el marco de la entonces recién creada Cruzada Nacional contra el Hambre (CNcH), que costó al erario no menos de 845 millones de pesos” (Mathieu Thourliere, Proceso). ¿Qué sigue?

Los tres aspirantes a la Presidencia han colocado en el centro de sus discursos y compromisos el combate a la corrupción.

AL MARGEN

ANTE riesgos de naufragio, los niños primero. Esa consigna debe también aplicarse a la sociedad. Esta semana la Conferencia Nacional de Gobernadores, que preside el tabasqueño Arturo Núñez, se comprometió a fortalecer sus acciones para la protección de derechos de niñas, niños y adolescentes. En México es la población más vulnerable.

TODAVÍA está a tiempo para colaborar en la aportación de “Librotón 2018, Todos por las Bibliotecas de Centro”, convocado con el gobierno municipal de Centro, donando libros nuevos o usados en buen estado. El Centro de Acopio estará abierto hasta el 23 de febrero en la Biblioteca Gregorio Méndez, ubicada en el Recreativo de la Colonia Atasta, frente a los juzgados civiles, de 8 de la mañana 7 de la noche. (vmsamano@yahoo.com.mx)